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新式拔河運動的源起與發展

鍾瑞乾、王建臺

國立屏東教育大學

摘 要

新式拔河運動源自歐洲，自 1990年引進是我國 2009年世界運動會奪金項

目之ㄧ，國內新式拔河運動發展至今將近二十年，仍缺乏新式拔河運動發展情

形之研究，筆者試就新式拔河運動的發展與比賽制度的演進做一探討 ，並加入

我國新式拔河運動演進與發展，期能讓更多人了解新式拔河發展情形，激發愛

好拔河運動者發表更多新式拔河運動相關文章與研究 ，並利用文獻分析法提出

國內「新式拔河運動」未來的發展方向。

一般民眾對於新式拔河運動仍停滯於傳統的刻版印象，認為體重與力量為

新式拔河運動勝負之主要因素。往後如何推廣新式拔河運動與拓展參與的族

群，除了政府相關單位的推廣與辦理相關競賽裁判教練研習之使新式拔河運動

人口能不斷地增加，同時積極參與各項國際賽事，培養選手的實戰能力與增進

選手心理素質，提高國內男子組的實力，冀望成績能趕上女子組的實力，屆時

我國新式拔河運動將更具發展潛力，在國際體壇上，更具競爭力，獲得更優異

的成績。

關鍵詞：新式拔河、世界運動會
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壹、緒論

傳統以來，在我國各種慶典中，運動賽會中有著各式各樣的競技比賽，所有

的競技項目當中，部分競技項目特別容易吸引眾人的目光，也能掀起慶典的高

潮，因為此類競技項目富緊張性、戲劇性與團結性，即使時代變遷，人們對體育

活動不再如同以往熱衷，但傳統體育競賽中卻有著值得我們世代傳承下去的特有

文化精神，例如：光明正大的贏得比賽，輸了也不怨天，不尤人。現今工商業社

會，功利主義至上，人與人距離越來越遠，人與人互相猜忌，然而拔河運動卻可

以培養吾等團結一致，拋開許多不合及猜忌，爲共同的目標努力，實為一項值得

推廣的運動競技。

本文研究範圍，以國內外拔河相關文獻、相關競賽及發展情況為研究範

圍，研究方法採用文獻分析法，將新式拔河運動發展迄今，對新式拔河運動的發

展演進概況及成效，從多方蒐集的史料、文獻包括報告書、期刊、著作、書籍、

各屆比賽秩序冊、報紙等，加以閱讀、整理、分析，以了解其中的舉辦模式及發

展歷程，新式拔河運動一改傳統拔河運動在規則與制度上的 缺點，讓拔河運動能

在更公平的基礎點上，發揮其教育上的功能，唯國內新式拔河運動發展至今將近

二十年，仍缺乏新式拔河運動發展情形之研究，筆者試就新式拔河運動的發展與

比賽制度的演進做一探討，並加入我國新式拔河運動演進與發展，期能讓更多人

了解新式拔河發展情形，並激發愛好拔河運動者發表更多新式拔河運動相關文章

與研究，此為本研究動機所在。

貳、研究目的

本研究目的在於：

(一) 探究「新式拔河運動」的起源和發展。

(二) 提出國內「新式拔河運動」未來的發展方向。
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參、文獻探討

經研究者整理與蒐集新式拔河運動之相關文獻，統整歸納如下：

一、新式拔河起源與發展

新式拔河運動，源自於英國，曾為第二屆至第五屆奧運會之正式項目，第六

屆柏林奧林匹克運動會因第一次世界大戰而停辦 ，至1920年比利時安特衛蒲奧

運會，國際奧林匹克委員會有鑑於奧運比賽項目繁多，而決定縮減比賽項目

，新式拔河運動因比賽規則較不嚴謹，導致新式拔河運動成為縮減的比賽項目

之ㄧ，這對於新式拔河運動是一大打擊也造成拔河運動停滯了一段時間 ，但，

各國拔河愛好者卻沒有因此放棄，在經過十餘年的努力後，1933年瑞典國家

拔河協會宣告成立，歐洲各國紛紛起而傚尤，以英國、瑞士、荷蘭等數十個為

主的歐洲國家先後組成拔河協會。1960年國際拔河運動總會正式成立並針對具

爭議性規則做一統整性討論，並制定了比賽規則。1964年在瑞士舉辦第一屆國

際拔河競賽，緊接著於1965年於波羅地海運動會中舉辦第一屆國際拔河錦標賽，1975

年更進一步於荷蘭舉辦第一屆世界錦標賽，也因而推展新式拔河運動於各國並朝著

重返奧林匹克運動會而努力。

二、新式拔河簡介：新式拔河共分為室外拔河室外拔河二類，分別簡單敘述

如下：

新式拔河種類－室外拔河賽

室外拔河是在草地上進行比賽，參賽者穿著釘有0.6公分鐵片鞋跟的拔河

鞋；在比賽時間方面，因室外拔河比賽規則許可選手在草地面上以鞋跟剷一小土

坑以利於防守，且室外拔河競賽可使用具高黏性之手膠，故在比賽時間上，比在

室內比賽來得久，甚至有長達一小時以上者(涂瑞洪，1997)。在賽制上而言，是

以體重分級，例如：在男子方面有560kg、640kg、680kg、720kg等四個級數，女

子方面有480kg、520kg二個級數。
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新式拔河種類－室內拔河賽

日本土地較為狹窄，且冬季下雪緣故，若要發展室外拔河勢必遭遇許多環

境因素，1980年日本國家拔河聯盟正式成立後，以國際拔河總會所制定的室外

拔河規則為基礎，制定日本拔河聯盟室內比賽規則，並經TWIF修訂後，始有室

內拔河之項目，進而推廣至國際社會，1988年10月於日本歧埠舉行日英拔河親

善大會，吸引了八國參與盛會。這次國際親善大會國際拔河總會將室外規則修訂為

室內比賽規則，國際拔河總會鑑於日本拔河聯盟之室內比賽較不受天氣因素影

響的優點，此後各項國際比賽亦在室內硬地板鋪上一塑膠軟墊後穿著平底之 PU材

質之拔河鞋參與比賽。

1990年第一屆世界室內拔河錦標賽在荷蘭舉行時，便首次採用了室內比賽

規則，在室內場地進行拔河競賽。目前世界拔河比賽每年即分室內及室外交替

舉行國際賽事。

（三）室內拔河與室內拔河差異之比較

分類 室內拔河 室外拔河

場地 PU拔河道 草地

拔河鞋 平底PU拔河鞋 後鞋跟上可釘不超過0.6

公分拔河鞋

支撐 不需刻意的找支撐點 進攻的同時需順勢踩洞當

支撐點

握繩輔助 碳酸鎂粉 可用手膠，以節省握力，

雨天改以木屑替代

相同處 1.規則相同

2.利用骨架來達到省力的效果

3.運用全身力量參與比賽，並非僅以手部肌群參與拔

河比賽
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資料來源：筆者整理

三、我國室內拔河運動發展

1990年，我國應日本邀請參與第一屆亞洲盃拔河錦標賽 ，遂成立台灣第一

支拔河隊，由全國田徑協會負責選拔、訓練。成員以國家訓練中心內之舉重、

健力、健美、田徑等選手組成，經過短期的訓練於1990年10月遠赴日本東京千

葉縣參加第一屆亞洲杯拔河錦標賽，共計八個國家九支隊伍參賽，我國首次國

際賽成績不甚理想，在A組敬陪末座第五名，然而此次出賽最大收穫在於顛覆國

人對於拔河運動的印象，新式拔河運動不再如傳統拔河運動，沒有體重及規則

上的限制，不再是以力取勝、以重量取勝，而是應用身體骨架為支撐，運用全

身的力來進行比賽。

1991年8月31日我國由鋼鐵業吳文達先生成立了中華民國拔河運動協會並

擔任理事長一職，將國內拔河運動做一統整性的推動，從制定新式拔河運動規

則、編撰基本練習教材、製作教學觀摩錄影帶、舉辦各級裁判與教練研習，

及補助各級拔河比賽經費等，使國內各縣市紛紛成立縣市拔河委員會 ，吳文

達先生爲國內拔河運動奠定了良好的基礎。

在中華民國拔河運動協會成立後，更進一步申請加入人民團體會員、亞

洲拔河總會會員、國際拔河總會會員，辦理統一發票盃、省長盃、全國中正

盃、全國體委盃等國內賽事、選派隊伍參加國際賽會，主導我國新式拔河運

動推廣活動。

四、教育部推廣新式拔河

我國拔河運動的成績已能超越日本，晉級世界頂端。其重要因素為拔河運

動在我國以各級學生為主要的運動族群，教育部有鑑於拔河運動所能帶給學生正

面的意義，大力推廣各級學校拔河運動，挹注許多人力、物力及金錢吸引了許多

的教師與學生參與。

教育部除了投入大量的教育資源之外，還制訂政策推廣各級學校拔河運

動，於1988年成立全國各級學校八人制拔河比賽籌備委員會籌畫，制訂國小、
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國中、高中與大專院校等各級學校拔河運動競賽事宜，從規則制定，各級教練

裁判的養成，奠定了我國拔河運動在國際上仰眉吐氣的基礎，八十七學年度至

八十九學年度報名隊伍數均達1000隊以上，八十八學年度更多達2135隊。

運動績優保送管道暢通對新式拔河運動的影響

新式拔河運動發展另一重要里程為各校廣開運動績優保送名額 ，受到高

中、大學開設拔河運動績優保送激勵，各國、高中有更多資源可以利用，學生

家長亦感受到經由拔河運動，在現今多元升學的環境下，亦是讓學生可以選擇

的一條路，在各大專院校廣開運動績優，讓好的選手在高中畢業後，肌力與身

體素質成熟後，有機會繼續在拔河競賽舞台上發揮，此為我國為何能在發展短

短的十幾年後，勇奪世界冠軍，在國際上佔有一席之地之原因。

全民運動會正式項目激勵新式拔河運動發展

    2000年政府為推展全民運動將非亞奧運項目及民俗運動整理並辦理第一屆全

民運動會，期望能推廣全民體育，以帶動國人運動的風氣，並與全國運動會交替

舉行，且新式拔河運動為全民運動會第一級的運動項目，而第一級運動項目前六

名將更可獲得運動績優保送的資格，除了各縣市都有優渥的獎金提供給各縣市選

手，全民運動會的舉行不單單提供選手表現之舞台，更讓選手能為自己的家鄉爭

取榮譽。

五、奧林匹克運動會外的另ㄧ國際舞台：世界運動會

世界運動會為非亞奧運項目外的最大運動賽會 ，它提供非亞奧運項目或

IOC認可的選辦項目競技舞台，而拔河項目自2001年日本秋田世界運動會起列

為正式項目，我國女子代表隊得到第四名的成績，

    2005年德國世界運動會我國女子組代表隊更一舉拿下金牌的佳績，而新式

拔河運動亦是2009年在我國舉辦之高雄世界運動會亦是奪金的熱門項目之

ㄧ，此也激勵選手們有努力的目標打造另ㄧ面世界運動會的金牌。
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肆、 建議

新式拔河運動發展至今，已有相當地規模，且在組織、規則、器材、比賽

制度已較以往奧運正式項目時有著長足的進步 ，相較於國外新式拔河的推展，

我國拔河運動以學生隊伍佔大多數，與國外俱樂部的組織型態有很大的不同 ，

國內拔河年齡層如金字塔般，國小隊伍最多，年齡與隊伍數成反比，許多優秀

的學生隊伍在高中畢業後，因課業與工作的關係無法持續拔河運動 ，造成國內

拔河隊伍以高中學生平均實力優於大專組與社會組的異象 ，這是值得我們相關

單位省思之處。

然而，巧婦難為無米之炊，相較於其他運動項目，新式拔河運動所需的裝

備價值不斐，如一雙TOR110的拔河鞋動輒新台幣參仟元以上，國中以上拉力較

強的隊伍，每年需要花費大筆經費在鞋子上，相關單位的補助卻是少之又少，

如何開源節流，給予一個在競技運動上能與歐美國家競爭 ，又能名列前矛的拔

河項目較多的經費補助，尚需相關單位多點關心。

筆者建議未來發展如下：

（一）各級學校應積極與社區建立合作關係 ，不但能增加經費來源，更可

發展成地方特色，朝歐洲國家俱樂部的模式經營新式拔河運動 ，如台東縣拔河

運動就是由關山地區的拔河愛好者，由社會組的成員撥空至電光國小、關山國

中、關山商工，從小紮根培養優秀選手並營造共同願景 。

（二）教育部能從優獎勵獲獎學生及帶隊教師，以刺激基層發展新式拔河運

動，辦理教練與裁判研習可以培養基層種子教師 ，讓有興趣的教師及學生能有

發揮的舞台。

（三）政府相關單位能正視學生升學問題，協調各相關單位，廣開運動績

優甄審甄試名額，刺激中等學校發展新式拔河運動，避免資源過度集中於某些

學校，降低其他學校發展之意願，自然而然形成一良性系統，由上而下給予學

生多元入升學的管道，也給予基層教練多一點的籌碼說服學生家長同意學生參
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與新式拔河運動。

伍、結論

各級學校應積極配合政府所推動「一人一運動，一校一團隊」政策，發展

學校特色，亦可申請教育優先區相關經費與設備補助 ，如此不單單能讓學生多

元適性的發展又可獲的教育部補助，一舉數得。

國內新式拔河運動因場地及推廣因素發展偏重於室內拔河運動 ，忽視室外

拔河造成我國室內外拔河成績有著明顯的差距 ，但許多重要的比賽卻以室外拔

河為主，如世界盃與世界運動會男子組都是以室外拔河為主 ，相關單位應重視

此問題，讓室內與室外拔河運動能均衡發展。

一般民眾對於新式拔河運動仍停滯於傳統的刻版印象，認為體重與力量為

新式拔河運動勝負之主要因素。往後如何推廣新式拔河運動與拓展參與的族

群，除了政府相關單位的推廣與辦理相關競賽裁判教練研習之外 ，運用運動行

銷積極尋求企業團體的贊助，教育企業團體運動贊助的優點，提高其運動贊助

的意願，致使新式拔河運動人口能不斷地增加，同時積極參與各項國際賽事，

培養選手的實戰能力與增進選手心理素質 ，提高國內男子組的實力，冀望成績

能趕上女子組的實力，屆時我國新式拔河運動將更具發展潛力 ，期望能有更好

的成績，在國際體壇上，更具競爭力，獲得更優異的成績。
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